
 
    

BOLETÍN Nº 15 / MEMORIA 2023 -             ÉPOCA II          ENERO 2024



2

EL CORAZÓN DE LOS BARRIOS
Editorial 

 

  

 

  

3

La huella de Luis Pinilla

 
 
 
 
 
 

Santiago Alonso

Con nuestros mejores deseos para el 2024, presentamos  un nuevo número de nuestro bo-
letín y de la memoria. Como podréis comprobar la huella que Luis dejó sigue presente en 
la labor de las personas vinculadas a la FLPS.

 
Continuamos con las actividades habituales: la Escuela de Pesca Izarbe, el grupo 

de Apoyo al Estudio en Madrid, el Centro de Encuentros en Anzánigo, …  de todo ello se in-
forma en este boletín. Se pone de manifiesto en el mantenimiento e impulso a todos estos 
proyectos, la entrega desinteresada y la ilusión de las personas que trabajan en estos gru-
pos con la línea educativa y el espíritu de Luis Pinilla. 

 
Siguiendo la línea de dar a conocer la figura de Luis y su pensamiento, el 10 de fe-

brero se proyectó en el Centro Cultural Ágata de Villaverde el documental “Luis Pinilla, 
un referente de vida”. El salón de actos se llenó y en la participación posterior se compar-
tieron enriquecedoras vivencias. A la salida disfrutamos con los encuentros y saludos. 

En la misma línea se ha editado una nueva publicación de la FLPS de la ponencia 
de Bernardo Bayona “Diagnóstico socio-generacional de nuestro mundo. Cuestiones y re-
tos que este cambio nos plantea en el servicio a los jóvenes de hoy”

 
Manolo Alamán organizó en febrero una excursión para “probar” la Senda de Izar-

be. Lo felicitamos por su constancia y tesón. Sin duda es un medio excelente de potenciar 
Anzánigo y favorecer el amor a la Naturaleza.

 
También en febrero, concretamente el 22, se entregó la Distinción a la Fundación 

Cruz Blanca por su labor en el barrio de Delicias de Zaragoza en el que, a través de su pro-
grama de familia, infancia y juventud, favorece el desarrollo de las capacidades de niños 
y jóvenes.

 
Luis Pinilla ya tiene un jardín en Villaverde que lleva su nombre. Nuestro agrade-

cimiento a la Asociación Vecinal “La Incolora” que presentó la propuesta, y a los compo-
nentes de todos los grupos del Distrito del Villaverde que la aprobaron por unanimidad. 
Este pequeño espacio verde dentro de Villaverde, puede ser un símbolo de que ,desde lo 
pequeño y cercano podemos ir sembrando semillas de futuro.

 
Anzánigo sigue siendo un lugar muy atractivo y con mucha historia. En mayo tuvi-

mos un día de convivencia. En la sobremesa hubo un homenaje a Pepe Pelegrín por su dedi-
cación y servicio, seguido de una tertulia sobre la FLPS. En agosto tuvo lugar el encuentro 
de personas que en su juventud hicieron allí convivencias, campamentos, campo de tra-
bajo y otras actividades con Luis Pinilla.

 
El primer fin de semana de septiembre, invitados por la Comunidad Misión Juven-

tud, algunos de nosotros asistimos a un encuentro en Sigüenza con el objetivo de apren-
der unos de otros en la línea  de apertura.

 
Damos la bienvenida al Comité de Honor a M.ª Pilar de la Vega y José Manuel Ala-

mán. Agradecemos su generosidad y disponibilidad. Estamos seguros que sus aportacio-
nes nos serán de gran ayuda.

 
El pasado lunes 6 de noviembre, la Fundación Luis Pinilla Soliveres organizó un ho-

menaje al que fue miembro de nuestro Comité de Honor, Bernardo Bayo-
na Aznar. Fue un acto entrañable donde se pusieron  de manifiesto los 
grandes valores de Bernardo.

Un año más, nuestro agradecimiento a todos y cada uno de voso-
tros que seguís haciendo posible la Fundación.
 

Mª Josefa Laín Iñiguez
Presidenta

Varios de los acontecimientos de los que se informa en este boletín, que tienes entre manos, 
hacen alusión directa a los barrios de las ciudades en los que la Fundación se hace presente. Además 
de las noticias de encuentros y actividades en ellos, destaca el reconocimiento de la Junta munici-
pal de Villaverde a las personas de Luis y Lourdes, la entrega de la distinción Luis Pinilla (como mu-
chas otras de las dadas) a una asociación juvenil de barrio en Zaragoza, y añado la sorpresa de un li-
bro que hace poco ha llegado a nuestras manos.
 

El libro es la narración novelada, pero muy cercana y expresiva, de la realidad vivida por Pi-
lar, maestra en un colegio del barrio de Villaverde, como ella misma cita: Sur de Madrid, una escuela 
pública, 1983. En él, en medio de la trama y el drama que Pilar nos cuenta, habla con gran admira-
ción de la intervención de Luis, quien acababa de dejar su cargo profesional para fijar su residencia 
en el mismo barrio. 

 
Este año 2024, la Comunidad Misión Juventud celebra el 50 aniversario de su fundación. Te-

nía ya, gracias a la entrega de Luis, una larga prehistoria militar y posterior apertura al mundo civil, 
pero fue en 1974 cuando tuvo lugar la culminación de esa apertura con varias decisiones de su nueva 
identidad, como el cambio de nombre y nuevas Constituciones. Y una de esas decisiones fue que: la 
Comunidad como tal (…) está comprometida a actuar siempre y de modo preferente cerca de la ju-
ventud social, humana y religiosamente más necesitada de promoción (c 51).

 
La plasmación real de esa opción preferencial fue el traslado no solo a servir sino a vivir a los 

barrios, de los sacerdotes Graciano a Villaverde y yo mismo a Torrero-La Paz, no solos sino con un 
buen número de universitarios, compartiendo pisos con chicos y chicas obreros de los mismos ba-
rrios. A destacar que cuando los jóvenes se casaban montaban su piso familiar en ellos y que varios 
matrimonios de la Comunidad cambiaron también su vivienda para ir a convivir en esos mismos luga-
res, como un ejemplo es el reconocido de Javier y Lourdes. 

 
Llegados aquí, vuelvo al libro referido, destacando su dedicatoria: A todas las maestras y 

maestros que hicieron posible que su escuela fuese el corazón del barrio. Porque esa es la experien-
cia que nos cuenta Pilar como maestra y es la nuestra: en esa entidad cívica llamada “barrio” la Co-
munidad y la Fundación nos seguimos encontrando con el “corazón” de las personas y de los jóvenes, 
más allá de su cultura y condición. Es en el encuentro inter-personal donde, sobre todo, se constru-
ye la persona y la sociedad. 

 
Cierto que esto no es exclusivo de ese “lugar”, pero no es menos cierto que en la sociedad 

que estamos construyendo hacen falta testigos presenciales de esta verdad liberadora: que es el in-
tercambio de vulnerabilidades lo que nos hace más humanos y no rodeándose de seguridades. Y a fal-
ta de ver cómo puede mantenerse esta dimensión en el enorme cambio de modelo de ciudad que se 
está dando, nuestra permanencia en los barrios acogedores ahora de jóvenes inmigrantes, seguimos 
descubriendo su corazón y el nuestro. 

 
Pilar Lucía López. La silla vacía. Ed. Círculo rojo, marzo 2023
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A FAVOR DE LOS JÓVENES

Pepe Pelegrín

“Los jóvenes de hoy son un desastre, aman el lujo, tienen manías y desprecian la autoridad”. La cita 

se le atribuye a Sócrates, siglo quinto antes de Cristo. Y hay otra supuestamente de Platón muy simi-

lar: “¿Qué les pasa a nuestros jóvenes? No respetan a sus mayores, desobedecen a sus padres, ignoran 

las leyes, su moralidad decae”. 

Es una constante histórica que los mayores de edad se quejen de los menores. Los adultos tienen la 

convicción de que la gente joven de ahora respeta menos a los mayores que como lo hacíamos noso-

tros los adultos de ahora cuando éramos jóvenes. Pero esto no es así: “si eso fuera cierto, la humani-

dad habría degenerado de una forma difícilmente soportable”. Todas las generaciones tienden a ser 

egocéntricas cuando se comparan con las demás: “Ninguna juventud fue mejor que la que yo viví”. A 

eso ayuda la memoria, que es un soporte defectuoso: borra lo malo y acentúa lo bueno. Por eso la nos-

talgia es, tan eficaz para la mercadotecnia. 

Pensar que no hubo mejores jóvenes que nosotros, es un defecto muy extendido y que no se cura con la 

edad. Unos jóvenes sobre los que pesan más prejuicios que información. Se les tacha de machistas, 

cuando son la generación más feminista. De ninis, cuando son los más formados. De materialistas, 

cuando son las principales víctimas de la precariedad. Aquellos que han perdido su empleo, siguen for-

mándose, y los que no “tienen la suerte”, «suerte» entre comillas, porque ya sabemos qué tipo de 

empleos se ofrecen a este colectivo. Se les ridiculiza cuando a los 30 siguen viviendo en casa de sus 

padres, pero carecen de una independencia económica que les permita emanciparse o formar una 

familia. Sus propios padres los llaman “niños mimados, inmaduros e irrespetuosos”, que no pueden 

enfrentar el mundo exterior por sus propios medios.

Todo está en constante avance y evolución. Y las convenciones sociales, políticas y religiosas no se 

libran de ello. Es entonces cuando la juventud nos señala. Y señala la no adaptación a los cambios de la 

sociedad, la no asunción de nuevos contextos que requieren de otras formas de ver y hacer las cosas.

El siguiente párrafo de Pedro José Sarasqueta es muy significativo: “La sociedad necesita una juven-

tud difícil; aquella que haga desesperar a los adultos. De esta forma nuestra sociedad puede realizar 

los cambios necesarios para adaptarse a realidades cambiantes. Esto siempre fue de actualidad, con 

Sócrates o con el Flower-Power de los 60.” Estoy de acuerdo, los jóvenes son el cambio que el mundo 

necesita. La juventud desenmascara la hipocresía generalizada dentro de la sociedad.

 

Y recordar la esperanza y confianza que Luis siempre tuvo en los jóvenes, recogido en su propuesta del 

Hombre Joven Nuevo.

Ángela Matallanos

ARTÍCULO SOBRE ADOLESCENTES

La noticia de que algunos padres se han movilizado para proteger el acceso de sus hijos a los móviles con cone-

xión a internet ha provocado una importante controversia en los implicados: menores, padres, profesionales… 

que no termina de zanjarse porque necesita el acuerdo de las empresas afectadas, motivo por el cual, los pa-

dres solicitan al Estado una legislación protectora de los niñ@s en este sentido. 

Nos encontramos en un momento de reflexión sobre el impacto de los móviles en los menores de 14 años, ya que 

los dispositivos tecnológicos les dan acceso a contenidos para lo que no están preparados emocionalmente, so-

bre todo, los relacionados con la esfera sexual y la violencia.  

Se sabe que los chicos acceden a contenido sexual alrededor de los 8 años de edad, y lo que ven es básicamente 

pornografía. La consecuencia más importante que producen estas imágenes es la huella que les puede generar 

no observar relaciones de afecto entre adultos, sino formas de relación donde la mujer es tratada como un obje-

to y relaciones de agresión donde no aparece ningún vínculo más allá de la dependencia. 

Luego, cuando estos niños alcanzan la adolescencia, repiten este modelo relacional produciéndose, en la ac-

tualidad, un notable incremento de relaciones tóxicas entre adolescentes, conductas agresivas y dependien-

tes, fruto de lo que han observado y normalizado en su vida. En los entornos escolares tampoco se aborda el as-

pecto afectivo, sino solo el biológico y la familia llega tarde cuando tratan de abordar esta cuestión. 

Por tanto, los chicos se encuentran a merced de las redes sociales que les “educan” sobre un elemento tan im-

portante en su vida como la sexualidad, lo que podría llegar a determinar el tipo de vida que lleven cuando sean 

adultos. 

Cabe destacar también que estas jóvenes generaciones no han adquirido un adecuado nivel de resistencia a la 

frustración, otro elemento vital para la construcción de las relaciones con los otros, por lo que necesitan grati-

ficación inmediata -que es lo que proporciona el móvil- convirtiéndose con facilidad en una conducta adictiva 

de complicada gestión. 

Sin embargo, si se les proporcionara un dispositivo a los 8 años -o más tarde- con el que no puedan acceder a in-

ternet, no quedarían expuestos a estas importantes dificultades que pueden condicionar su futuro de manera 

vital. Tampoco serían tan vulnerables para los pederastas o tan accesibles al escaparate de internet que provo-

ca serias dificultades en la adolescencia como problemas de alimentación, la imagen corporal, las relaciones so-

ciales, etc… lo que simplificaría considerablemente esta etapa tan difícil y ofrecería el valor necesario a las re-

laciones cercanas en detrimento de las que ofrecen las redes sociales. Así, los jóvenes podrían aprender cual es 

el verdadero significado del afecto y cómo son las relaciones sociales sanas, construyéndolas sin la invasión de 

imágenes irreales. 

No se trata de demonizar las nuevas tecnologías, solo de ofrecer a los niños lo más apropiado a su edad. En esta 

época de regalos, nadie ofrece a un bebé un balón de reglamento sino una pelota blandita para que pueda jugar 

sin hacerse daño, tampoco un niño de 8 años recibe un potente ordenador como el que podrá usar cuando tenga 

20. Sin embargo, parece que los adultos no hemos sido capaces de pensar en las consecuencias de que los niños 

tengan móviles con conexión a internet… espero que podamos rectificar a tiempo, nos estamos jugando el futu-

ro de los niños.  
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LA RUTA CALDEARENAS - IZARBE (PR-hu 65)  SIN PRISA, PERO SIN PAUSA
El proyecto del Sendero PR-HU 65. es una realidad como Sendero de Montaña

Manolo Alamán

Una vez conseguida la homologación del PR – HU 65, que lo acredita como Sendero de Montaña de Ara-

gón, iniciamos una segunda fase de actuación en el mismo para elevarlo a la categoría de Sendero Tu-

rístico de Aragón diseñando y realizando una serie de trabajos que completen y mejoren las prestacio-

nes  del recorrido.

En ese sentido se han acometido las siguientes iniciativas: diseño y construcción de las mesas panorá-

micas informativas a colocar en los cuatro miradores situados a lo largo de la ruta, mejora por parte 

de ADIF del paso que da acceso a la zona de Arande y diseño y construcción de un puente de madera pa-

ra superar más cómoda y  fácilmente un pequeño barranco en la “calzada romana” en las proximida-

des de la Ermita de Izarbe.

Simultáneamente, estamos trabajando en el diseño y contenidos de lo que para nosotros tiene una es-

pecial relevancia por ser muy acorde con el espíritu y objetivos de nuestra Fundación. Y no es otro que 

el Proyecto de Aula Itinerante Ruta 65, de Caldearenas a Izarbe, en el que proponemos una serie de 

estímulos y actividades a lo largo de la Ruta con los que informar, concienciar, educar y divertir activa-

mente a los usuarios de la Ruta, esencialmente a los más jóvenes, en los valores de carácter formativo 

que aporta la Ruta como son su historia, costumbres, oficios, economía, flora, fauna, paisajes, luga-

res singulares, etc. y todo ello tras haber realizado el viaje de aproximación en el mítico tren “El Can-

franero” que transcurre paralelo a la Ruta.

El Proyecto cuenta con el apoyo del Ayuntamiento de Caldearenas y la Comarca del Alto Gállego , que 

han apostado clara y decididamente por él y, una vez nos aprueben La Ruta como Sendero Turístico, 

nuestra pretensión es presentarlo en el departamento de Educación del Gobierno de Aragón para que, 

en un plazo  lo más próximo posible, lo incluya 

en la oferta de visitas que regularmente reali-

zan los alumnos a lugares y centros de interés 

educativo.

Finalmente quiero mostrar mi profunda gra-

titud a un grupo heterogéneo de valientes 

amigos que aceptaron nuestra invitación pa-

ra hacer un “test de carga” de la Ruta en pe-

riodo invernal.

Todos sabemos que para hacer una 

prueba de este tipo hay que procu-

rar ejecutarla en unas condiciones 

de cierta dificultad…. Lo que no 

imaginamos fue que el día elegido 

presentaba unas características ca-

si extremas tanto climatológicas 

como de estado del terreno.

Llegamos a Caldearenas, con una 

temperatura de -7ºC, a las 7 de la 

mañana para coger el Canfranero 

hasta  Anzánigo y, tras un reparador desayuno en Casa Rey nos dirigimos al punto de partida situado 

en la Ermita de Izarbe.

En torno a las 8 horas iniciamos el movimiento en dirección a Caldearenas por la “Calzada Romana”, 

superado el puente románico de Anzánigo (recientemente declarado como Bien de Interés Cultural) 

nos dirigimos al Collado de  Estaún por el camino de las huertas para alcanzar la vía del ferrocarril. 

Había nevado recientemente y como consecuencia de las bajas  temperaturas la nieve se había hela-

do y esa fue la causa del “calvario” en el que se transformó el ascenso al citado collado. 

Allí realizamos el alto central de la marcha dando cuenta de un ligero almuerzo, esencial para recu-

perar fuerzas. Desde el collado descendimos hasta el cruce de Javierrelatre y de allí, por la Senda de 

Izarbe, nos dirigimos a Caldearenas en un terreno embarrado como consecuencia de un aumento sú-

bito de las temperaturas que fundieron el hielo convirtiéndolo en barro.

La prueba fue un auténtico éxito pues , a pesar de las condiciones extremas en que se desarrolló, to-

dos los participantes llegaron a su destino dentro del horario previsto pero un poco más cansados por 

todo lo acontecido.

Una vez en nuestro destino, dimos cuenta de un suculento cocido excelentemente cocinado por nues-

tra querida amiga María José, finali-

zando el día con una siempre intere-

sante visita a la fábrica de harinas de 

La Dolores que es el punto de partida 

cuando la andada se inicia en Caldea-

renas.

Deseamos  que esta Ruta sea el inicio 

de una serie de proyectos en esta her-

mosa Comarca Natural del Soduruel 

que ayuden a recuperar su antiguo es-

plendor e influencia para Aragón y 

España.
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José Miguel Bruna

POLARIZACIÓN

Una de las palabras que ha estado en Fundeu el año 2023 como relevante entre otras expresiones, ha 

sido “Polarizar”

 

Los que, en este momento, se atreven a lanzar una opinión rotunda, sobre cualquier situación, pue-

de tener la seguridad de que el 50% que escuchen la opinión, será acogido con vehemencia, pero hoy, 

se da la circunstancia que el otro 50 % encontrarán algún argumento para rechazar esta opinión. Na-

die aporta, ni espera, un argumento sólido que justifique la postura, y que ofrezca datos objetivos 

que permitan alcanzar una salida-solución a la primera propuesta-opinión, para resolver el asunto. 

No existe ánimo de polemizar ni de crear, se trata de ser vedette del momento, y se suele resolver 

cuando alguien expresa sensatez en la respuesta-argumento con un “depende del color del cristal 

con que se mira” refrán que no resuelve exactamente la situación. Nos sentimos polarizados.

Afirma Daniel Innerarity que “Comprender, no es disculpar sino hacerse cargo de las frustraciones o 

motivos que con razón o sin ella, explica una posición que no compartimos”

Eso nos obliga a sostener nuestro propio criterio basado en una gran capacidad de reflexión para de-

sarmar las causas que están detrás de las experiencias vitales que contribuyen a fomentar esta pola-

rización sin criterio, pero rotunda.

ENTREVISTA A MARI LUZ MERINO
(EXMIEMBRO DE MADRID DEL PATRONATO DE FUNDACIÓN LPS)

1.-Háblanos de tu vinculación con Luis (cómo fue, en qué momento, y tu relación con él)

Empecé en el grupo Amistad y Liberación a primeros de diciembre de 1977, creo. Las reuniones eran 

en una sala que nos dejaban en la guardería las monjas de María Mediadora. 

Según la perspectiva que a mí me llegaba entonces, y que luego no he confirmado con nadie, el gru-

po lo empezaron Lourdes Ibáñez y Javier Iceta junto con algunos jóvenes, casi todos estudiantes, 

que vivían en los pisos de la Comunidad Misión Juventud, CMJ, Charo y Vicente, Carmen y Ángel Rey, 

Antonio Pla y Susana (los 4 primeros fueron de los que acompañaron luego a Graciano a la aventura 

de Sevilla) y también nuestro Ángel Sanz. Ángel Sanz fue un enlace importante con los chavales, co-

mo los cigarrillos de Lourdes.

Luis Pinilla iba de vez en cuando por allí, creo que procuraba ir una vez a la semana. 

La Semana Santa de 1978 se celebró en Villarejo de Salvanés para ir dando cuerpo al proyecto de la 

casa de oración que algunas chicas de la comunidad iban a hacer (Angelines Caudevilla, Mª Dolores, 

Teresa Valentí, Mª Victoria Gómez y Juana Alonso). Luis lo presentó pletórico, en un lugar en medio 

del campo, allí se alzaría la casa. El día coincidía, o era muy cercano a su cumpleaños, creo que era 

su 47 cumpleaños, pero sólo porque me suena esa cifra en aquel día. 

Yo asistía a todo aquello, la celebración de Semana Santa en un pueblo, con tiendas de campaña, llo-

viendo, jóvenes chicos y chicas juntos. Compartiendo todo, el tiempo, lo material, las ilusiones. To-

do eran cantos, risas, oración que buscaba el alma y las cabezas que buscaban ¿y yo qué puedo ha-

cer? Yo asistía a todo con los ojos y las orejas muy abiertos y el corazón en el cielo, flotando.

Yo había estado en un colegio de monjas y 

un año en COU en instituto mixto. En mi for-

mación religiosa en el colegio y en casa me 

habían enseñado que la Semana Santa era 

para estar triste y recordar que Jesús había 

muerto y contaban cada clavo con todo de-

talle y… Algo que no tenía mucho que ver, o 

a mí no me habían hecho la traducción 

bien, con el mundo que a mí me tocaba vi-

vir. Los romanos, los judíos, los pescado-

res, … me quedaban lejos y yo no veía que 

tuviéramos que seguir viviendo siempre la 

misma cosa, sin nada más que le pudiera 
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dar sentido.

Aquel año me había quedado el inglés de COU y 

pedí poder ir de oyente a la universidad (porque 

si luego no me gustaba al año siguiente…, ha-

brían sido dos años perdidos). Fue el año mejor 

empleado de mi vida, fui a charlas a diferentes si-

tios, conocí gente muy diferente de distintos am-

bientes y me sentía con la fuerza y la libertad de 

los 17 años. Era como un año sabático en el que 

podía descubrir el mundo que había más allá 

de los libros. La vida.

Luis era para mí alguien intermitente y lejano. 

Creo que fue allí, en Villarejo de Salvanés, o po-

co después cuando yo me enteré de que era mili-

tar. Quizás no me quería enterar, no me gustaban 

los militares ni los uniformes, ya había tenido 

bastante en el colegio.

La gente me parecía maravillosa, jóvenes y adultos de la comunidad y los chicos de Amistad y Libera-

ción conseguían liberarme a mí, me enseñaban lo que era hablar sin doble sentido, decir lo que se 

piensa, no tener miedo a qué pensarán de mí. Ellos tenían otro concepto del ser muy diferente al que 

siempre me habían querido imponer “ser es importante, pero hay que parecer”.

Los chicos de Lourdes pasamos de la sala de la guardería de Ntra. Sra. De los Hogares a un local de la 

C/ Covachuelas y Luis seguía participando regularmente, con aquellos chicos hambrientos y admira-

dos de que los escuchara. De compartir un cigarro con Lourdes y de que un señor, inmaculadamente 

vestido pero sencillo y algo soso, les hablara y los escuchara como si ellos fueran importantes. Hacía 

dinámicas y participaba con risas, juegos, …, lo que era Luis, y ellos se reían a veces con malicia por-

que les parecía ridículo que un señor así hiciera esas tonterías. 

Pero poco a poco fue surgiendo uno, …otro, …otro que decían “¡oye! ¿Pero esto por qué es así? A mí 

siempre me lo han contado, o lo he visto, o en el cole me lo han hecho, … de la manera opuesta. 

Era como lo que me había pasado a mí. Era descubrir que otro mundo es posible.

A veces se quejaban con las frases de aquella época “¡yo paso!”, “¡olvídame!”, ¡no te enrolles!, ¡pasa 

de mí!,… Pero aguantaban y al final se metían en las dinámicas. 

Ellos participaban activamente y “asaltaban” la casa de Lourdes y Javier como su 2º hogar. Cualquier 

día de diario podía haber de 6-10 chicos a comer. Como si cada día fuera una fiesta. Y para ellos lo era. 

Estaban despertando cada día a una ventana nueva, un poco más abierta, que les comprometía un po-

co más, porque tenían que cambiar esquemas, formas de portarse, compartir, …

Por mi parte, poco a poco fui aprendiendo quién era quién 

en la Comunidad Misión Juventud y respetando lo que esta-

ban intentando vivir. Ellos también estaban despertando 

cada día a un mundo nuevo, aunque en aquella época yo 

creía que lo tenían todo muy claro y asentado. Y desde el 

primer momento me sentí como elegida por estar cerca 

de ellos y poder aprender a vivir con otros ojos.

Dos o tres veranos después Luis nos pidió que, si queríamos 

ir a Canfranc, Miguel, Vicenta y yo con un grupo de 6 chicos 

y chicas de los más “virtuosos”. De 14-16 años, pero con un 

historial no aburrido. Una de las chicas se llamaba Mª Car-

men, pero nadie la llamaba por su nombre, ella era “La Ja-

liana”. 

Luis nos envió a la montaña, con dos tiendas de campaña y 

nuestra inconsciencia y sabiendo que cumpliríamos con la 

tarea de estar arriba 4 días. Creo que sabía que más días no 

podríamos sobrevivir todos. Aquello nos enseñó mucho 

en paciencia, respeto, poner orden, compartir, … lo básico para la vida.

2.- ¿Qué es lo que más te ha impactado de Luis?

Su capacidad para amar lo que veía en cada persona, para despertar eso que él veía y la persona no 

se había enterado que lo tenía. No necesitaba grandes discursos, sólo ponía en situación para que las 

cosas sucedieran.

Nunca fue una relación muy directa con él. Estuve en un catecumenado dos años (Ignacio, Paloma, 

Mª Carmen Corroto, Miguel Refojo, Mª José y Belén, puede que alguno más). Era el empezar a ver la 

religión de otra manera, pero aquello era aún religión, no era fe. La fe la empecé a descubrir en las 

celebraciones a las que de vez en cuando me invitaban. 

También estuve en la primera edición de monitores y directores de campamento, que entre medias 

tuvimos parado un año porque le destinaron al País Vasco. Y me admira todo el esfuerzo y despliegue 

que hizo para levantar lo que fue luego la Escuela Mástil.

Pero siempre sentí que Luis tenía sus ojos y su tiempo para los chicos del barrio, para los que más 

lo necesitaban. Y me parecía algo maravilloso.

 

Sabía para qué tenía su tiempo y a qué lo tenía que dedicar. Tenía una misión.

Luis era profundamente religioso y creo que creía profundamente que el Reino de Dios debe empe-

zarse aquí y que el Amor de Dios hay que cantarlo cada momento con nuestra vida. Eso es lo que per-

cibí de él y lo que pude sentir el día que con sus 80 años (creo), en casi buen estado de salud y con una 

cabeza plena de facultades, recibió la Unción de Enfermos, asumiendo que su vida estaba cumplida 

y se ponía en las manos del Padre cuando Él le llamara.
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De él me quedó para mi vida: la sencillez, el sentido de la justicia y del esfuerzo y la importancia 

de que cada persona se descubra a sí misma y se dé la oportunidad de ser “su mejor versión” como 

se dice ahora.

3.- ¿Qué piensas que necesita la sociedad para seguir la estela de Luis?

La sociedad necesita gente auténtica, que viva de verdad, que no sean vidas de plástico. Eso lo detec-

tan muy fácil los niños, pero los “educamos” demasiado pronto y una vez que te “educan” ya no eres 

capaz de verlo.

Hay que tratar de humanizar la vida en los colegios, en el trabajo, en los niños jugando, con los ve-

cinos, entre países, … La sociedad es un reflejo de lo que es la gente y la gente no puede ser lo que des-

de arriba quieren que sean. Aún hay mucha gente auténtica, pero no hacen ruido.

4.- ¿Qué podemos hacer desde la Fundación Luis Pinilla para mantener vivo el espíritu de Luis?

Me gustaría tener más fuerza y enganche con la gente, pero no lo tengo. 

Luis era sencillo, soso, pero enganchaba al corazón de la persona y conseguía ilusionar. Sabía que 

esa persona que tenía delante era otro hijo de Dios y por tanto una obra de arte muy delicada.

5.- ¿Qué mensaje darías para terminar? 

No sé si porque nos hacemos mayores o porque no nos creemos de verdad lo que decimos, no tenemos 

ilusiones. 

A mí ya me está costando. Pero me anima que aún se unan a nosotros en la actividad de apoyo al estu-

dio, jóvenes de edad media para participar y ayudar a los chavales. 

Me anima ver a los chavales que mejoran. O cuando viene una hermana pequeña de otro que ya estu-

vo antes y que es un chico terminando FP y tiene una 

voz de chico grande y responsable. Uno más para tirar 

de esta sociedad. Y una familia más que ha seguido con-

fiando en que nosotros les vamos a ayudar.

No sé lo que necesita la fundación, si le sobran años o 

gente que aplaste ilusiones. No sé si es hora de cerrar 

el telón o de pintarnos la cara y ponernos cualquier dis-

fraz y saltar y cantar y bailar para recordar que aún hay 

vida dentro de nosotros. Como la que hay fuera y me-

jor, pero tenemos que querer vivirla.

No me gusta asistir a entierros, prefiero los bautizos y 

sobretodo las confirmaciones. Esas sí son bonitas, y so-

bre todo cuando es después de haberte levantado, de 

haber estado caído. Esas que son de corazón y habien-

do subido un escalón en las etapas de nuestras vidas.

Angelines Caudevilla

PRESENTACIÓN DEL DOCUMENTAL:  “Luis Pinilla, un referente de vida”
En el Centro Cultural Ágata, en Villaverde Alto, 10 de febrero de 2023

Gracias al trabajo y la ilusión de los organizadores, por fin se pudo 

proyectar en Villaverde el Documental sobre su vida y su persona. 

Una vez más Luis nos convoca.

 

 Se llenó el Salón de actos con personas vinculadas a Luis, fundamen-

talmente de Villaverde, pero también de Zaragoza y de otros lugares. 

Hubo encuentros entrañables con personas a las que hacía tiempo 

que no veíamos.

Después de la bienvenida y presentación del acto por parte de Mª Jo-

sé Laín y José Sánchez, ambos del Patronato de la FLPS, se proyectó 

el Documental que despertó emociones y recuerdos. Está pendiente 

realizar una segunda parte sobre Luis y su vida en Villaverde. Se pudo 

sentir que Luis no era alguien del pasado, era una presencia viva. 

Al terminar la proyección Ángela, Santiago y Juanjo, fueron comen-

tando e invitando a participar con alguna referencia a Luis, con alguna anécdota o alguna vivencia en 

relación con él.

Se comentó su sencillez, su cercanía, no era un líder de los que arrastran masas desde arriba, sino un lí-

der de los que desde abajo, pisando tierra, hacen que los demás vivan y crezcan.

Una profesora nos contó que ella le llevaba los “casos difíciles”, que siempre podía contar con él. “Si 

está en casa de Luis podemos estar tranquilos.” Y es que Luis sabía acoger sin invadir el espacio de los 

demás. 

“En los momentos actuales de continuos cambios y movimientos, necesitamos la referencia de perso-

nas centradas y fieles hasta la muerte; en tiempos de fragmentariedad y descentramiento necesita-

mos personas que transmitan el yo soy el que soy.” Y Luis, que no era perfecto, era esa referencia.

Al terminar, nuevamente encuentros, saludos, 

despedidas…Otros nos fuimos a seguir el encuen-

tro y a celebrarlo. Como siempre la casa de la ca-

lle Antimonio nos acogió con ese calor de hogar 

que suelen tener las cocinas. Y seguimos hablando 

de Luis, de su sentido del humor, de su vida en Vi-

llaverde…Recordamos a muchas personas que no 

podían estar ahí pero que formaban parte de su vi-

da y su trabajo en el barrio…
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DISTINCIÓN LUIS PINILLA 2022

ENTREGA A LA FUNDACIÓN CRUZ BLANCA. ZARAGOZA

Montse Juanes

INAUGURACIÓN DEL JARDÍN LUIS PINILLA SOLIVERES

La distinción 2022 fue otorgada a la Funda-

ción Cruz Blanca, al programa de Infancia, 

Familia y Juventud, pero se entregó en los 

inicios del 2023.

Tuvo lugar el 22 de febrero en los locales de 

la misma sede, C/Terminillo, 22

Contamos con la asistencia de alrededor de 

60 personas entre familias, colaboradores, 

miembros de los equipos de ambas fundacio-

nes, y personas allegadas.

Comenzamos dando la bienvenida a Mª Jesús Cajal, Coordinadora de la Delegación de Aragón de la Fun-

dación Cruz Blanca. Y agradeciendo la acogida en las instalaciones de dicha fundación.

Además, contamos con la presencia de la representante de C B de Zaragoza, María Gorges, y del equi-

po de programa de Infancia, Juventud y Familia, representados por Lidia Gómez, Daniel Antón, Daniel 

Campillo y Fernando Laín.

Tras la bienvenida procedemos a la presentación de lo que hace dicho programa a través de una pro-

yección de un PowerPoint, ilustrando la gran labor que realizan con los niños y jóvenes.

Para conocernos mutuamente, proyectamos también la esencia de lo que la fundación Luis Pinilla es, 

su recorrido en las distinciones, y lo que quiere transmitir.

Tras ello, se procede a la lectura del Acta por la secretaria de la FLPS, y la distinción es entregada por 

un miembro del Comité de Honor, en este año hemos solicitado que sea Pilar Molares, viuda de Bernar-

do Bayona, así damos mención especial y recordamos a nuestro querido Bernardo.

Tras la entrega, se procede a unas palabras tanto por la presidenta de la Fundación LPS, M.ª Josefa 

Laín, como por Cruz Blanca.

Palabras emotivas, llenas de contenido, de historia… con la participación de espontáneos tanto miem-

bros del Comité de Honor, como miembros de Cruz Blanca.

Se vivió unas horas de fraternidad, de comunión, de nostalgia, de recuerdos, de esperanzas y proyec-

ciones en la sintonía de seguir todos tan ilusionados en esta tarea de educar y apoyar a los más jóve-

nes, ya que son el futuro.

Fue una gran sorpresa que los chicos cantaran, esa participación activa conmovió el ambiente, con na-

turalidad y buena sintonía entre todos.

Resultó muy agradable tanto el desa-

rrollo como la finalización del acto, 

compartiendo un aperitivo, compar-

tiendo presentaciones, recuerdos, 

…. fueron dos horas de convivencia 

llenas de alegría!! Celebrando y ani-

mando a seguir con esta estupenda 

¿¿¿ falta texto???

A petición de la Fundación Luis Pinilla Soliveres, en el centenario del nacimiento de su fundador, en Valladolid 

en 1921, la asociación vecinal la incolora eleva una propuesta al Pleno Municipal de Villaverde en junio de 

2021, solicitando un homenaje a Luis Pinilla en reconocimiento a su trabajo en Villaverde con jóvenes desfavo-

recidos, en riesgo de exclusión social, enganchados en la heroína y reinsertarlos en el mundo laboral en los 

años 80, dicha propuesta es aprobada por unanimidad.

El 31 de marzo de 2023, en un acto público organizado por la junta Municipal de Villaverde se inaugura el Jar-

dín Luis Pinilla en el parque ubicado entre las calles Doctor Criado, Junco, Travesía de la Plata y Arroyo Bueno 

del barrio de Villaverde Alto, colocándose una placa con su nombre.

Fue un acto muy entrañable y emotivo en el que intervinieron la Concejala Presidenta del distrito de Villaver-

de, una representante de la Fundación Luis Pinilla y dos personas que habían compartido camino con Luis Pini-

lla, destacando la figura de Luis y sus valores y su gran aportación al barrio de Villaverde y en especial a los jó-

venes más desfavorecidos.

Acudieron una pequeña representación de miembros de la Fundación Luis Pinilla de Zaragoza y Madrid, miem-

bros actuales y antiguos de la Comunidad Misión Juventud y vecinos del barrio de Villaverde.

Seguidamente se realizó el acto de homenaje a Lourdes Ibáñez, cuya propuesta había sido presentada en el 

Ayuntamiento por un grupo de personas allegadas a Lourdes y a la asociación Semilla, para hacerle un recono-

cimiento a su persona y su trayectoria, en enero de 2023 y fue aprobada por unanimidad.

El acto tuvo lugar en el centro de mayores y atención al joven de la calle Villalonso, 12 colocándose una placa 

con su nombre.

Lourdes fue miembro de la Comunidad Misión Juventud y es muy querida y valorada por todos los que allí ha-

bíamos acudido, fue un placer poder participar en un mismo día de dos actos de reconocimiento a dos personas 

tan importantes para todos nosotros.

Fue una tarde muy emotiva en la que nos juntamos gente que habíamos compartido muchas experiencias, mu-

cho camino, gente con las que descubrimos grandes valores con los que hacer una vida más plena, aprendimos 

a caminar abriendo los ojos y el corazón a los que tenemos al lado, a dar pasos hacia adelante intentando no de-

jar a la gente detrás, mucho de todo ello gracias al ejemplo de Luis y de Lourdes. Una tarde con gente buena y 

valiosa.
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CONFRATERNIZACIÓN 27 MAYO ANZÁNIGO Y HOMENAJE A PEPE

Con el objetivo de celebrar la última reunión del curso, de equipo de gestión, y hacer la despedida a 

Pepe Pelegrín, secretario de la Fundación FLP, consideramos oportuno celebrarla en Anzánigo, y 

tener un día de confraternización con participantes de la Comunidad Misión Juventud.

Fue un encuentro agradable, con un día de sol que nos acompañó, pudimos dar un paseo por los 

caminos y sendas que habitualmente recorremos en el pueblo que hacemos mención, que tanto 

significa para la Fundación.

Pasamos a tener la comida compartiendo las viandas que cada uno traíamos, una maravilla de comida 

enriquecida con los cariños que ahí llevábamos.

Celebramos la reunión, tras el café, y homenajeamos a Pepe, fue sorpresa para él, ya que no había 

manera que Pepe se deje alagar.

Así que es el momento de escribir unas palabras:

Para los que no lo conozcáis, Pepe es el autor de la semblanza “Luis Pinilla Soliveres: hombre de fe, 

testimonio de vida”. Conoció a Luis a mediados de los años 70 en la Comunidad Misión Juventud. 

Colaboró en labores educativas con jóvenes, en actividades de Naturaleza y tiempo libre, en los 

albergues de Almonacid de la Sierra y Anzánigo. Participó en la creación de la Escuela de Tiempo 

Libre ASAL, y en proyectos educativos como “Amistad Joven”.

Desde el principio impulsó el desarrollo de la Fundación Luis Pinilla Soliveres (FLPS), de la que ha sido 

durante varios años secretario. Ahora acaba de ceder el testigo de la secretaría a Montse Juanes. Por 

supuesto, sigue trabajando en la FLPS, en ella es una pieza clave. 

Es muy difícil reconocer todo lo que ha hecho, pues es mucho, y cómo lo ha hecho. Lo que sí queremos 

es agradecer su labor, su saber estar, su capacidad de trabajo y su talante. 

Pepe escribió la semblanza de Luis desde el cariño y la admiración a su persona, con el objetivo de, 

además de acercar la vida de Luis a personas que no lo conocieron, suscitar en quienes tuvieron la 

suerte de compartir vivencias con Luis, el ánimo de transmitirlas y que vayan surgiendo otros escritos 

para enriquecer su memoria y legado.

Trascribo unas palabras de Pepe en la presentación del libro:

“No puedo decir que Luis fuese un desconocido para mí antes de empezar este trabajo. Precisamen-

te, si lo he hecho, es porque sigue siendo un referente importante en mi vida. A medida que voy 

descubriendo más aspectos de él, siento 

que voy tomando conciencia de la fortale-

za que poseía y transmitía. Y que resumo 

en esta frase

“Nunca hay que cansarse de ser buena 

persona”.

Desde la Fundación quedemos agradecer a 

Pepe su trabajo, y la suerte de seguir 

contando con él en esta hermosa tarea de 

difundir la figura y el pensamiento de Luis 

y favorecer el desarrollo personal y social 

de los jóvenes.

ESCRITO DE JUANJO FUENTENEBRO, 
TRAS EL ENCUENTRO EN SIGÜENZA 13 Y 14 MAYO

Juanjo Fuentenebro

Me he permitido escribir estas brevísimas líneas de agradecimiento por este magnífico e inolvidable fin de sema-

na en Sigüenza y que quiero compartir con vosotros y vosotras.

Buenos días a estas Jóvenes y mal llamadas Viejas Glorias, jejejeje…; en primer lugar, quiero darles las gracias 

por esos momentos tan maravillosos y fraternales que he tenido la suerte de vivir y compartir con vosotros, mil 

gracias y agradecimiento de este sumiso súbdito que se arrodillará ante cada uno de vosotros y vosotras de por vi-

da.

Son muchas las sensaciones que he tenido la suerte de vivir y de percibir durante este fin de semana y es por ello, 

que me vais a permitir que quiera compartir con vosotros como lo he vivido yo.

Hace muchísimo tiempo, cuando aún éramos jóvenes y donde más de un@ todavía seguía siendo imberbe o ni si-

quiera estaba en plena efervescencia sexual, donde ni sentía ni padecía lo cambios hormonales propios de un 

adolescente, donde todavía éramos niñ@s, que no teníamos la preocupaciones de los adultos, donde simple-

mente vivíamos el día a día jugando y haciendo trastadas, hasta que no se sabe cómo, cada uno de nosotros se 

cruzó en su camino con un enorme Pino, al que teníamos dos opciones o subirse a él o sortearlo.

Afortunadamente la mayoría de nosotr@s decidimos subirnos a él, mientras que otr@s desgraciadamente lo sor-

tearon, y acabaron perdidos en la inmensa jungla urbana, que acabó devorándolos e incluso algunos, a día de 

hoy, todavía siguen extraviados en ella.

Sin embargo, aquellos que treparon al Pino y subieron a sus copas en busca de sus preciados piñones, se llevaron 

un disgusto al ver que los ansiados y apetecibles frutos no existan en ninguna de las ramas de aquel frondoso y 

elegante pino. 

Aun así, aquellos que se aferraron fuertemente a las ramas y fueron capaces de permanecer en ellas, durante la 

época de vientos huracanados y lluvias monzónicas, no entendían porque las inclemencias atmosféricas desea-

ban abatirlos y arrojarlos al foso de los invisibles leones del asfalto.

Con el tiempo, un día aquellos aguerridos jóvenes abrieron su mente y vieron que se habían trasformado en piño-

nes y que una enorme piña, los había tenido en su interior.

No se habían percatado, que desde la primera vez que subieron a la parte más alta de aquel árbol, comenzó el 

más hermoso y grandioso proceso de formación de lo que hoy son…

Así es como les percibo cada vez que los veo, y así es como seguimos siendo cada vez que tenemos ocasión de jun-

tarnos todos y todas.

Quiero daros las gracias a todos y todas por seguir estan-

do atento de vuestro prójimo, de aquell@s que tenemos 

algunas limitaciones o simplemente, somos más inge-

nuos o cortos de mente que otr@s, jejeje… 

Por cierto, como sé que solo tenía un minuto, me he toma-

do la libertad de coger alguno de ustedes, así que espero 

que esta breve metáfora del Pino (Luis Pinilla, Lourdes, 

etc.,) y los piñones (nosotros y nosotras), les haya hecho 

pasar un rato agradable, besos para todos y todas.
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ENCUENTRO DE SIGÜENZA

Maria Eugenia

En el verano de 2022 iniciamos unos encuentros en Si-

güenza y en Anzánigo, gente que en nuestros años jó-

venes habíamos participado en los diferentes campus 

de verano que se realizaban en Anzánigo.

Este verano de 2023 nos hemos vuelto a juntar del 16 

al 20 de agosto, pasamos en total unas 35 personas de 

Madrid y Zaragoza, algunas los 5 días, otras 2 o 3 y al-

gunas sólo un día., cada uno según sus posibilidades.

La organización este año estuvo a cargo del grupo de 

Madrid, aunque la compra se realizó en Zaragoza. 

Entre todos nos encargamos de las comidas, y las lim-

piezas, repartiéndonos cada día por grupos y hacien-

do de esos momentos espacios agradables dónde poder compartir vida en pequeños grupos a la vez 

que realizábamos las tareas.

Pasamos unos días disfrutando de la naturaleza, personas que en los 80 estuvimos en los campamen-

tos de verano con Luis Pinilla y la comunidad Misión Juventud, unos coincidieron en el tiempo y otros 

no nos acordábamos o no habíamos coincidido, pero todos tenemos un sentimiento común y recuer-

dos agradables del paso por Anzánigo. Hoy, cercanos todos a los 60 cada uno ha seguido su camino, al-

gunos muchos años sin tener contacto con otros, pero al reencontrarnos en todos queda algo de la se-

milla que en aquellos días se sembró, personas que miran alrededor, personas con sentido crítico y vi-

sión social, gente con la que se puede conversar y gente que transmite.

En fin, días en los que como hace muchos años compartimos paseos, baños, excursiones, veladas noc-

turnas con sus guitarras y canciones y añadimos el compartir la vida actual y las experiencias de los 

años adultos.

Momentos agradables que esperamos volver a repetir este verano.

La Comunidad Misión Juventud a primeros de septiembre, organizó un fin de semana en Sigüenza en el que nos 

encontramos miembros  de la Comunidad, con los de la Fundación, así como amigos y personas que en otros 

momentos pertenecieron a la Comunidad y fueron testigos del espíritu de Luis.

Nos alojamos en el Albergue “La Ciudad del Doncel” llevado por Luis Molinero  y Elena Teillet, procedentes de 

Villaverde,  y seguidores de Luis. El lugar era espléndido, cerca de la Naturaleza, idóneo, para una estancia de 

carácter lúdico y sosegado que permitiera unos días de encuentro y convivencia.

El objetivo  por parte de la Comunidad no era otro, que  tener actitud de escucha, captar el impacto o reper-

cusión del encuentro de  Luis en nuestras vidas. Cada uno fuimos expresando esta riqueza, el origen, las raíces 

de cómo él había penetrado en nuestro talante y modo de vivir. La diversidad de edades, épocas de los ahí reu-

nidos, no eran obstáculo, sino que la empatía y la escucha, la mirada alegre y serena, contribuían a que esos 

momentos eran únicos.

Misión Juventud necesita de estos testimonios para reforzar así su identidad. En el 2024 se cumplirán  50 años 

desde que Luis la creó. Nos dejó un buen legado. La invitación era a compartir ese testimonio y poner en co-

mún el buen hacer de cada uno para trazar la senda, que nos ayude a seguir con el coraje y valentía de manera 

callada y sencilla, como él lo hizo.

Entre las nuevas aportaciones destacan la apertura a otros grupos y asociaciones, establecer sinergias con or-

ganizaciones, cuyos fines sean similares a las nuestros y darnos a conocer. Necesitamos avanzar en modos y for-

mas acordes con los nuevos tiempos. Se habló de romper moldes; dar pasos de cambio; adecuarnos al nuevo 

perfil social del joven;

Que la Fundación sea lugar de referencia no sólo  de realización de proyectos sociales, sino de apertura, apo-

yo y fomento de la escucha; ofrecer espacios y cauces para jóvenes de acogida y  acompañamiento 

Interesante se vio el aumentar el número de encuentros, entre Fundación y Comunidad, para canalizar todo lo 

que de nuevo fue naciendo ahí mismo. Se respiraba aire de familia, de gente de bien, con la que algunos nos en-

contramos con personas, que hacía años que no nos veíamos, pero algo esencial y profundo latía en el ambien-

te. El haber compartido el espíritu de Luis, plasmado para muchos en lo que él fundó, la Comunidad Misión Ju-

ventud, con vocación de amar y estar con los pobres y jóvenes.

La despedida con el gesto final de los globos, diciendo lo que  nos llevábamos, de lo ahí vivido, puso el broche 

final al encuentro.                                 
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HOMENAJE A BERNARDO BAYONA

El pasado lunes 6 de noviembre, la Fundación orga-

nizó un homenaje al que fue miembro de nuestro 

Comité de Honor, Bernardo Bayona Aznar.

Bernardo Bayona (1952-2019), fue doctor en Filos-

ofía con Premio Extraordinario por la Universidad 

de Alcalá. De su extenso currículo, destacamos su 

labor como profesor y político. Formó parte del 

PSOE y fue senador, diputado y eurodiputado. Per-

teneció a la Junta de Fundadores de la revista A-

ndalán.  Gran intelectual, autor de libros y traba-

jos académicos sobre el pensamiento político, reli-

gión y poder, política educativa, etc.

Se celebró una eucaristía de aniversario, seguida de un acto. Todo ello en el Centro Pignatelli de Zara-

goza. 

La eucaristía estuvo presidida por Jesús M.ª Alemany, Santiago Alonso y José Alegre.

A continuación, en el salón de actos del Centro Pignatelli, tuvo lugar el homenaje al que asistieron:  

los miembros del Comité de Honor de la FLPS, Darío Villagrasa (secretario de organización del PSOE-

Aragón), patronos, ex patronos, asociados, colaboradores y amigos de la Fundación, miembros de la 

Comunidad Misión Juventud, y cómo no, familiares, amigos y compañeros de Bernardo en las distin-

tas instituciones de las que formó parte durante su fecunda vida. 

Participaron en la mesa: Pilar Morales, esposa de Bernardo, Luis Germán Zubero, catedrático de la 

UNIZAR y amigo de Bernardo,  José Manuel Alamán expresidente de la FLPS y miembro del C.H. y M.ª 

José Laín, presidenta de la FLPS.

Luis Germán Zubero hizo una breve semblanza de Bernardo Bayona. Hubo  algunos testimonios de los 

invitados y, por último,  se presentó la publicación de la FLPS de la ponencia de Bernardo Bayona 

“Diagnóstico socio-generacional de nuestro mundo. Cuestiones y retos que este cambio nos plantea 

en el servicio a los jóvenes de hoy” que nos ayudará, no sólo a la Fundación, sino a otros colectivos 

que trabajan con jóvenes, a mejorar nuestra tarea.

Fue un acto entrañable donde se pusieron  de manifiesto los valores de Bernardo, hombre polifacéti-

co y gran humanista, y sobre todo su com-

promiso trabajando incansablemente por 

un mundo más justo y solidario. Bernardo, 

en palabras de Francisco Javier Aguirre, ha 

dejado “una huella luminosa”, y muchos 

amigos.

En la página web está recogido el desarrollo 

del acto.

https://fundacionluispinilla.org/resena-

del-acto-de-homenaje-a-bernardo-

bayona-aznar

Jesús Zabalza

CD ESCUELA DE PESCA IZARBE - RESUMEN ACTIVIDADES AÑO 2023

Empezamos el año en febrero haciendo montajes de mosca en la sede. Seguimos en marzo con montajes de ca-

ñas y aparejos. Esto es una actividad muy importante para que los chicos aprendan como manejarse cuando 

van a pescar, sobre todo cuando las salidas son a río (trucha). El pescador, en ese tipo de pesca, tiene que mo-

verse por el río y es necesario saber cómo desenvolverse ante alguna eventualidad. Hemos de decir que siem-

pre hay un monitor al tanto de todo lo que pueda ocurrir. Señalamos  que los escenarios hay que pedirlos, nece-

sariamente, a la Federación Aragonesa de Pesca y Casting (en adelante Fapyc), a ser posible, en el mes de ene-

ro y para todo el año, so pena de quedarnos sin poder acceder a los sitios que más se acoplen a nuestras necesi-

dades. Significar que la Fapyc siempre está dispuesta a conseguirnos cualquier tipo de permiso, si nos es nece-

sario, por algún cambio o nueva petición. 

Decir que hemos firmado un convenio de colaboración con la citada. Consiste en que ellos dan notoriedad a 

nuestras salidas y la Escuela está en disposición a colaborar siempre y cuando sea   necesario con ellos. La 

Fapyc aporta una ayuda económica revisable cada año. Somos en realidad su Escuela de enseñanza de chava-

les que empiezan y tienen poca formación es este Deporte de la pesca. Hay que rejuvenecer el ranquin de pes-

cadores en Aragón.

 Los meses de julio y agosto los consideramos inhábiles para nosotros, debido a vacaciones de los chicos.

El 18 de marzo empezamos las salidas al campo, es decir a ríos y embalses. En total hemos realizado once ac-

tuaciones, contando montajes y salidas a campo

Destacaremos solamente algunas.  

DIA 29.04. ESCATRON-EMBARCADERO. Fue un día de magnificas capturas. Contamos con la presencia de Pa-

blo Sánchez Domingo, “txuko atk”. Un gran aficionado a la pesca y gran animador de chavales. Es una pena que 

no pueda participar en  más actividades. Es ASOCIADO  a la Escuela. En esta salida, Nico Tuck  pescó un  ”bi-

cho” que casi medía como su altura….ahí queda eso¡¡¡¡¡

DIA 08.07.- A BUJARUELO (TRUCHAS). La asistencia no fue  la deseada. Hubo un desajuste en la información. 

Esto provocó que la presencia de pescadores-socios no fuera mayor.

DIA 07.10.- RECUPERAMOS EL TROFEO FIESTAS VIRGEN DEL PILAR EN EL EBRO. 

Fue una fiesta. Padres, abuelos, amigos, espectadores…..Aquí ya sabéis que solo 

se pescan alburnos, peces pequeñitos. No obstante se sacaron más de 8 kgs. de los  

citados. La mañana estuvo animada con un refrigerio  que invitó la Escuela y que 

aprovechamos para departir con diferentes comensales. Al final hubo reparto de 

trofeos y foto de grupo.

DIA 28.10.- CONCURSO SOCIAL LUIS PINILLA EN SANTA ANA  EN TARAZONA. EL 

Concurso Social consiste en mezclar adultos y jóvenes. Destacar que hubo un desa-

fío entre dos socios adultos para saber  quién era el ganador. Se dio una hora de 

competición. Hubo trofeos para ambos dos.  También hubo recompensas para el 

resto de pescadores que se repetirán el día de la FIESTA FIN DE TEMPORADA. De-

gustamos una maravillosa paella para comer todos juntos en un ambiente genial. 

Gracias Rosa Cid y acompañantes que fueron los artífices de tal comida. Entrega-

mos una placa-reconocimiento  a Antonio Martínez y Rosa Cid. Fue emocionante

No más  que decir. Contamos con apoyo de La Fundación Luis Pinilla, hoy y siem-

pre. Zaragoza 10.12.2023
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Para nosotros ha sido una suerte toparnos con esta escuela. Puesto que mi hijo Nico es un fanático de 

la pesca. Decir que desde el minuto uno nos hemos sentido parte de esta gran familia.

El pasado 23 de septiembre fue nuestra primera salida, el lugar: FAYON. Todo salió a pedir de boca… el 

día soleado, perfecto tanto para pescadores como para acompañantes. Además (suerte del princi-

piante o no) Nico tuvo la suerte de pescar varios peces, alguno de ellos de un tamaño más que conside-

rable!!.

Aunque para mi, uno de los factores más importantes, aparte de ver a mi hijo disfrutar de la pesca, es 

la amistad que un solo día ya ha forjado con todos los integrantes de la escuela, desde el principio ha 

existido una complicidad evidente, y le han ayudado sin dudar a todo.

Todos los allí presentes, además de la afición, compartimos momentos, comida, historias, risas… Y co-

mo no podía ser de otro modo en un entorno tan idílico, terminamos el día haciendo un poquito de tu-

rismo. Sin duda uno de esos lugares que se quedan grabados en la retina.

En fin, ya estamos deseando volver a juntarnos, esto sólo ha sido el comienzo de algo grande !!! 

CRÓNICA EQUIPO APOYO AL ESTUDIO

Después de estos dos largos años, en que el mundo nos ha parado y nos ha puesto frente al espejo que 

siempre queremos pasar de largo, hemos aprendido muchas cosas y ahora sólo falta que no seamos 

el mal estudiante que estudia para aprobar y luego no le importa olvidarlo (a mí eso me pasaba con 

la lengua, historia y geografía ¡Qué pena!).

Hemos aprendido que el miedo se nos puede meter en cada célula y que todos juntos vamos en una 

cáscara de nuez que navega en un ancho mar y que la compasión, el sentido del deber, el amor al que 

sufre,… dan fuerza  y mueven montañas. Y hemos recordado la alegría que da el ver las caras de cada 

día a menos de 2 m y que poder tocar, abrazar y besar son regalos que nos hacemos cada mañana al 

despertar y cada noche al irnos a la cama.

También hemos aprendido lo cruel que es una soledad no elegida, una enfermedad en solitario,… 

Invito a todos, incluso a los creyentes cristianos, a leer Las Bienaventuranzas (Mateo 5, 1-12). Hemos 

visto que son posibles porque hay gente dispuesta a hacerlas posibles. Con su espíritu, cada uno el su-

yo, por ayudar al necesitado.

Desde la Asociación de Apoyo al Estudio Luis Pinilla Soliveres se intentó en Septiembre de 2020 man-

tener el apoyo on-line, pero casi ninguno de nuestros chicos disponía de ordenador, sólo teléfono mó-

vil. Eso, junto con nuestro limitado manejo de esa tecnología no permitió  continuar la labor.  Sólo 

pudimos hacerles llegar algunos ordenadores viejos recuperados para que pudieran seguir sus clases 

de instituto.

En Marzo de 2021 un padre nos solicitó que diéramos matemáticas de 2º ESO a su hija y pudimos con-

tar con la disponibilidad de Cristel, exalumna nuestra de los 3 primeros años de andadura de la aso-

ciación y que ahora estudia Matemáticas. Ahora es ella quien da las clases de apoyo de matemáticas 

para ESO.  

Cristel es para nosotros eso tan preciado y que no queremos que lo sienta como un peso sino como un 

regalo que ha aparecido en su camino que se ha cruzado con el nuestro. En ella se cumple lo que Luis 

nos enseñó: 

- Los jóvenes son genero-

sos.

- Un joven cuando se sien-

te escuchado da lo mejor 

de sí.

- A un joven le enseñan los 

otros jóvenes cuando hay 

un adulto que ayuda y po-

ne los medios para que 

pueda suceder.



22

 

  

23   

 

  

Para nosotros ha sido una suerte toparnos con esta escuela. Puesto que mi hijo Nico es un fanático de 

la pesca. Decir que desde el minuto uno nos hemos sentido parte de esta gran familia.

El pasado 23 de septiembre fue nuestra primera salida, el lugar: FAYON. Todo salió a pedir de boca… el 

día soleado, perfecto tanto para pescadores como para acompañantes. Además (suerte del princi-

piante o no) Nico tuvo la suerte de pescar varios peces, alguno de ellos de un tamaño más que conside-

rable!!.

Aunque para mi, uno de los factores más importantes, aparte de ver a mi hijo disfrutar de la pesca, es 

la amistad que un solo día ya ha forjado con todos los integrantes de la escuela, desde el principio ha 

existido una complicidad evidente, y le han ayudado sin dudar a todo.

Todos los allí presentes, además de la afición, compartimos momentos, comida, historias, risas… Y co-

mo no podía ser de otro modo en un entorno tan idílico, terminamos el día haciendo un poquito de tu-

rismo. Sin duda uno de esos lugares que se quedan grabados en la retina.

En fin, ya estamos deseando volver a juntarnos, esto sólo ha sido el comienzo de algo grande !!! 

CRÓNICA EQUIPO APOYO AL ESTUDIO

Después de estos dos largos años, en que el mundo nos ha parado y nos ha puesto frente al espejo que 

siempre queremos pasar de largo, hemos aprendido muchas cosas y ahora sólo falta que no seamos 

el mal estudiante que estudia para aprobar y luego no le importa olvidarlo (a mí eso me pasaba con 

la lengua, historia y geografía ¡Qué pena!).

Hemos aprendido que el miedo se nos puede meter en cada célula y que todos juntos vamos en una 

cáscara de nuez que navega en un ancho mar y que la compasión, el sentido del deber, el amor al que 

sufre,… dan fuerza  y mueven montañas. Y hemos recordado la alegría que da el ver las caras de cada 

día a menos de 2 m y que poder tocar, abrazar y besar son regalos que nos hacemos cada mañana al 

despertar y cada noche al irnos a la cama.

También hemos aprendido lo cruel que es una soledad no elegida, una enfermedad en solitario,… 

Invito a todos, incluso a los creyentes cristianos, a leer Las Bienaventuranzas (Mateo 5, 1-12). Hemos 

visto que son posibles porque hay gente dispuesta a hacerlas posibles. Con su espíritu, cada uno el su-

yo, por ayudar al necesitado.

Desde la Asociación de Apoyo al Estudio Luis Pinilla Soliveres se intentó en Septiembre de 2020 man-

tener el apoyo on-line, pero casi ninguno de nuestros chicos disponía de ordenador, sólo teléfono mó-

vil. Eso, junto con nuestro limitado manejo de esa tecnología no permitió  continuar la labor.  Sólo 

pudimos hacerles llegar algunos ordenadores viejos recuperados para que pudieran seguir sus clases 

de instituto.

En Marzo de 2021 un padre nos solicitó que diéramos matemáticas de 2º ESO a su hija y pudimos con-

tar con la disponibilidad de Cristel, exalumna nuestra de los 3 primeros años de andadura de la aso-

ciación y que ahora estudia Matemáticas. Ahora es ella quien da las clases de apoyo de matemáticas 

para ESO.  

Cristel es para nosotros eso tan preciado y que no queremos que lo sienta como un peso sino como un 

regalo que ha aparecido en su camino que se ha cruzado con el nuestro. En ella se cumple lo que Luis 

nos enseñó: 

- Los jóvenes son genero-

sos.

- Un joven cuando se sien-

te escuchado da lo mejor 

de sí.

- A un joven le enseñan los 

otros jóvenes cuando hay 

un adulto que ayuda y po-

ne los medios para que 

pueda suceder.



24

 

  

25   

 

  

ANTONIO RAMOS, EL EDUCADOR, EL AMIGO

Carmen Sanmartín (Chicho)

“¡Bienvenidas! todas las personas que nos despiertan. Todas las que nos 

acarician y nos interpelan. A todas las que nos reconocen la riqueza de lo sembrado y 

lo que sigue siendo carencia”. (Lourdes Ibáñez de Gauna)

 

La primera palabra que evoca  mi  recuerdo de Antonio es Gracias y estoy segura que esta gratitud, 

también la secundan, Javier Orduña, Fernando Sopena y muchos más compañeros y compañeras que, 

en nuestra etapa de adolescencia/juventud Antonio nos acompañó con “muchísima paciencia” y no 

menos generosidad, en todo el  recorrido que hicimos juntos.

El día de su funeral, varias amigas/os recordamos su singular personalidad, algunos de los recuerdos 

vividos, anécdotas de  su forma de ser, sentido del humor, su socarronería aragonesa que, tan 

oportunamente sabia expresar para desbloquear cualquier tensión, o hacernos caer en la cuenta de 

algo útil y necesario en la infinidad de reuniones que teníamos para casi todo. Aquello que él decía: 

“En el Juicio Final, el Señor, nos encontrará reunidos”

Antonio no fue un “cura corriente”, sino  adelantado a su tiempo. Con una mirada poco ortodoxa en 

lo que  entonces  suponía, el “orden establecido”. Critico   respecto a  la Jerarquía Eclesiástica del 

momento, instalada en una terrenalidad y orden moral   muy  alejada  del “Jesús de Nazaret” en el 

que creía profundamente y que supo transmitirnos con su honestidad, austeridad, coherencia, 

compromiso y generosidad.

Nos ayudó a crecer, a ser adultos/as “de provecho”.

Preparaba  retiros de fin de semana con lecturas y textos que nos ayudaban a  reflexionar sobre 

nuestra realidad personal y el compromiso con la acción. Sabía crear un clima de sincera 

comunicación y acogida. En estos encuentros también  hablaba de él, de lo que vivía, de sus errores, 

sus preocupaciones…... Era un hombre creyente, que rezaba y nos transmitía el valor de la oración. 

Una mente “aguda”, educada en el respeto y con gran  capacidad para  discernir el “polvo de la 

paja”.

En su papel de Consiliario de los Scouts y Guías de Aragón, acompañó nuestro crecimiento.

Antonio hacía, no haciendo…  Su mirada estaba en el camino, en el 

recorrido pero nos motivaba para  llegar al objetivo. Avisar y dejar que 

ocurra, no convencer con su supremacía de adulto. Se implicaba en los 

cambios que proponíamos aunque no fueren de su agrado. Sabía esperar a 

que tomásemos conciencia de lo hecho y como buen educador, tanto en la 

equivocación como en el acierto  nos recogía…

Nos transmitió que, incluso  para ejercer el  voluntariado  la buena 

voluntad, sola,  no sirve. Se necesita  como punto de partida pero, hay que formarse para ayudar y 

acompañar a otros. Lo tenía clarísimo y este empeño le llevó a crear la  red  de Escuelas de Tiempo 

Libre en varios territorios de España y a promover su oficialidad.

Paralelamente, nuestro querido Luis Pinilla, que siempre estuvo  en el empeño de la formación 

como motor de cambio personal, también preparaba el terrero en Madrid para acreditar  la  

formación de jóvenes en  el  Ocio y el Tiempo Libre.

Antonio y Luis se conocían y  además se “reconocían” en su opción por la formación de la juventud y 

el voluntariado, de ahí que la comunidad M.J. crease las dos escuelas de formación de Monitores y Di-

rectores de tiempo libre, “Mástil” en Madrid y “Laya” en Zaragoza

Como cofundadora de Laya, reconozco que ésta fue posible por  la  solvencia intelectual de Luis pre-

parando y aportando  muchos de los contenidos formativos que impartíamos en los cursos, así como 

la inestimable y sabia  ayuda de Antonio para introducirnos en el circuito de las E.T.L. y lograr  su le-

galización, sin olvidar el  generoso trabajo de cuantas  personas y profesionales contribuyeron, den-

tro y fuera de la comunidad, a ponerla en marcha y mantenerla 

Antonio padeció, durante muchos años, de  “corazón grande”, (en sentido de diagnóstico médico y 

en la realidad vital).

su enfermedad, le llevó a vivir con la provisionalidad de quien sabe que, “en cualquier momento el 

Padre, llama” pero  lo vivía con la resistencia necesaria, sin agobio, con paz. Como se dice ahora, 

con mucha resiliencia, sin acaparar la atención con su debilidad ni  la rutina de sus cuidados.

Sano y enfermo te conocimos. Siempre nos escuchaste e interesándote por nuestra vida.

Toca decirte  adiós querido Antonio. Donde quiera que estés, descansa, has hecho un buen trabajo 

con nosotros. Llévate nuestro agradecimiento por todo lo que hemos aprendido de ti, la fuerza y el 

coraje para vivir que nos has transmitido.

Sigue mirándonos y ayudándonos a ser mejores cada día.  � �        

      Chicho����
      Javier Orduña, 

      Fernando Sopena  
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“¡Bienvenidas! todas las personas que nos despiertan. Todas las que nos 

acarician y nos interpelan. A todas las que nos reconocen la riqueza de lo sembrado y 

lo que sigue siendo carencia”. (Lourdes Ibáñez de Gauna)

 

La primera palabra que evoca  mi  recuerdo de Antonio es Gracias y estoy segura que esta gratitud, 

también la secundan, Javier Orduña, Fernando Sopena y muchos más compañeros y compañeras que, 

en nuestra etapa de adolescencia/juventud Antonio nos acompañó con “muchísima paciencia” y no 

menos generosidad, en todo el  recorrido que hicimos juntos.

El día de su funeral, varias amigas/os recordamos su singular personalidad, algunos de los recuerdos 

vividos, anécdotas de  su forma de ser, sentido del humor, su socarronería aragonesa que, tan 

oportunamente sabia expresar para desbloquear cualquier tensión, o hacernos caer en la cuenta de 

algo útil y necesario en la infinidad de reuniones que teníamos para casi todo. Aquello que él decía: 

“En el Juicio Final, el Señor, nos encontrará reunidos”

Antonio no fue un “cura corriente”, sino  adelantado a su tiempo. Con una mirada poco ortodoxa en 

lo que  entonces  suponía, el “orden establecido”. Critico   respecto a  la Jerarquía Eclesiástica del 

momento, instalada en una terrenalidad y orden moral   muy  alejada  del “Jesús de Nazaret” en el 

que creía profundamente y que supo transmitirnos con su honestidad, austeridad, coherencia, 

compromiso y generosidad.

Nos ayudó a crecer, a ser adultos/as “de provecho”.

Preparaba  retiros de fin de semana con lecturas y textos que nos ayudaban a  reflexionar sobre 

nuestra realidad personal y el compromiso con la acción. Sabía crear un clima de sincera 

comunicación y acogida. En estos encuentros también  hablaba de él, de lo que vivía, de sus errores, 

sus preocupaciones…... Era un hombre creyente, que rezaba y nos transmitía el valor de la oración. 

Una mente “aguda”, educada en el respeto y con gran  capacidad para  discernir el “polvo de la 

paja”.

En su papel de Consiliario de los Scouts y Guías de Aragón, acompañó nuestro crecimiento.

Antonio hacía, no haciendo…  Su mirada estaba en el camino, en el 

recorrido pero nos motivaba para  llegar al objetivo. Avisar y dejar que 

ocurra, no convencer con su supremacía de adulto. Se implicaba en los 

cambios que proponíamos aunque no fueren de su agrado. Sabía esperar a 

que tomásemos conciencia de lo hecho y como buen educador, tanto en la 

equivocación como en el acierto  nos recogía…

Nos transmitió que, incluso  para ejercer el  voluntariado  la buena 

voluntad, sola,  no sirve. Se necesita  como punto de partida pero, hay que formarse para ayudar y 

acompañar a otros. Lo tenía clarísimo y este empeño le llevó a crear la  red  de Escuelas de Tiempo 

Libre en varios territorios de España y a promover su oficialidad.

Paralelamente, nuestro querido Luis Pinilla, que siempre estuvo  en el empeño de la formación 

como motor de cambio personal, también preparaba el terrero en Madrid para acreditar  la  

formación de jóvenes en  el  Ocio y el Tiempo Libre.

Antonio y Luis se conocían y  además se “reconocían” en su opción por la formación de la juventud y 

el voluntariado, de ahí que la comunidad M.J. crease las dos escuelas de formación de Monitores y Di-

rectores de tiempo libre, “Mástil” en Madrid y “Laya” en Zaragoza

Como cofundadora de Laya, reconozco que ésta fue posible por  la  solvencia intelectual de Luis pre-

parando y aportando  muchos de los contenidos formativos que impartíamos en los cursos, así como 

la inestimable y sabia  ayuda de Antonio para introducirnos en el circuito de las E.T.L. y lograr  su le-

galización, sin olvidar el  generoso trabajo de cuantas  personas y profesionales contribuyeron, den-

tro y fuera de la comunidad, a ponerla en marcha y mantenerla 

Antonio padeció, durante muchos años, de  “corazón grande”, (en sentido de diagnóstico médico y 

en la realidad vital).

su enfermedad, le llevó a vivir con la provisionalidad de quien sabe que, “en cualquier momento el 

Padre, llama” pero  lo vivía con la resistencia necesaria, sin agobio, con paz. Como se dice ahora, 

con mucha resiliencia, sin acaparar la atención con su debilidad ni  la rutina de sus cuidados.

Sano y enfermo te conocimos. Siempre nos escuchaste e interesándote por nuestra vida.

Toca decirte  adiós querido Antonio. Donde quiera que estés, descansa, has hecho un buen trabajo 

con nosotros. Llévate nuestro agradecimiento por todo lo que hemos aprendido de ti, la fuerza y el 

coraje para vivir que nos has transmitido.

Sigue mirándonos y ayudándonos a ser mejores cada día.  � �        

      Chicho����
      Javier Orduña, 

      Fernando Sopena  
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NUEVAS INCORPORACIONES AL COMITÉ DE HONOR

             

 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Apoyo al estudio

Se lleva a cabo en Villaverde Alto 

por parte de miembros de la FLPS y de 

voluntarios, con un estilo de educar 

potenciando los valores de cada persona. 

Para su mejor integración en el barrio y 

convivencia entre ellos, se promueven las 

actividades de fin de semana y el 

contacto y colaboración de 

padres/madres.

  

Escuela de pesca 

La EPIZARBE es importante por lo que 

contribuye a la educación de los jóvenes 

como actividad de tiempo libre:  El contacto 

con la Naturaleza y su cuidado, el compañeris-

mo, la paciencia, la atención, etc. son valores que 

se potencian.

El apoyo a la familia es tan importante como las 

ganas y el entusiasmo de los chicos por la pesca.

Y por supuesto, la de los adultos voluntarios.  

Gracias a todo ello la escuela sigue y hay 

nuevas incorporaciones.

Centro de 
Encuentros de Anzánigo:

El equipo que lleva adelante el proyecto 

de “Casas para el encuentro y la convivencia” 

continúa con su labor.  La casa es frecuentemen-

te utilizada por grupos de jóvenes y por nuestra 

parte en diversos encuentros.

Se ha conseguido para la Senda de Izarbe la homolo-

gación del PR-HU 65, que lo acredita como Sendero 

de Montaña de Aragón.  Se trabaja para elevarla a 

la categoría de Sendero Turístico de Aragón 

diseñando y realizando una serie de trabajos 

que completen y mejoren las prestacio-

nes del recorrido. 

 

Comunicación y difusión: 

Página web y publicaciones.
Se ha seguido difundiendo el Documen-
tal: “Luis Pinilla, un referente de vida”.

Se impulsa el boletín con estupendas cola-
boraciones, así como la página web. 

Este año se ha publicado la ponencia de 
Bernardo Bayona “Diagnóstico socio-

generacional de nuestro mundo.

Cuestiones y retos que este cambio 
nos plantea en el servicio a los 

jóvenes de hoy”

Distinción Luis Pinilla
Entregamos cada año una dis-

tinción a entidades, personas o 
instituciones que trabajan por un 

desarrollo pleno e integral de los jóve-
nes.  La Distinción 2022 ha sido otorga-
da a la Fundación Cruz Blanca por su 
labor en el barrio de Delicias de Zara-

goza que, a través de su programa 
de familia, infancia y juventud, 

favorece el desarrollo de las 
capacidades de niños y 

jóvenes.

Memoria

2023

 
 Aportaciones socios y donativos

                                         
 Gastos

 
Gastos administración

                       

1.687 €

                                            
Gastos actividades

                       

6.044 € (1)

                           

8.283 €

2.158 €
16.824 €

10.219 €
                   

1.792 €

                    
5.585 €

 

 8.996 €

(1)  Gasto extraordinario por realización de libro y documental

Colaboraciones:   Las páginas de este boletín están a disposición de todas aportaciones  en forma de 

artículos, fotos, comentarios, etc. por parte de cualquier persona afín a los intereses de la Fundación. 
Enviarlos a secretaria@fundacionluispinilla.org a la atención de Carmen Gil (área de comunicación). 

 
 
 
 

Datos económicos

 
 

Año

    

2022

          

2021

                     

Ingresos

 

2023

 

“El Comité de Honor estará formado por aquellas personas de relevancia social o ideológica que, a 

invitación del Patronato, deseen integrarse en la Fundación para potenciar el espíritu de la misma” 

(Estatutos FLPS)

Hasta ahora, el Comité de Honor (C.H.) ha ejercido funciones de representación en actos públicos, 

sobre  todo en la entrega anual de la Distinción FLPS y en actos puntuales como la inauguración de la 

calle en Zaragoza, celebraciones del 10º Aniversario y alguna conferencia (como en el CESEDEN).

Valoramos positivamente su labor de asesoramiento en materias que el Patronato ha querido consul-

tar, como el diseño del Centro de Encuentros, el Premio de Investigación, actos académicos, etc. 

Han colaborado en nuestras publicaciones: Boletín, Cuadernos, etc.

Este año, 2023, el Patronato propuso ampliar el C.H. y, con el asesoramiento de  sus miembros, se lo 

propuso a M.ª Pilar de la Vega y a José Manuel Alamán que con gran generosidad lo aceptaron. Ambos 

son sobradamente conocidos por lo que no hace falta más presentación. Nos alegramos de su incor-

poración y agradecemos su disponibilidad. Estamos seguros de que sus aportaciones enriquecerán la 

labor de la Fundación. 

Actividades previstas para el 2024 

•� Entrega de la Distinción Luis Pinilla

•� Jornadas de confraternización 

•� Presentación de la exposición “Luis Pinilla” 

•� Elaboración del documental “Luis en Villaverde” 

Se está trabajando en todos estos proyectos. Iremos informando de la realización de todos ellos 

a través de nuestra web https://fundacionluispinilla.org/

y por los medios habituales, esperamos vuestra participación en todas ellas.
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Datos de interés

 

DOMICILIO SOCIAL Y FISCAL

 
 

  

c/

 

Orense, 112  50007 Zaragoza c/ Antimonio, 11  28021 Madrid

c/ Jerez, 5  50007 Zaragoza

MODOS DE PARTICIPACIÓN

Asociado:  Aportación económica regular

     

Colaborador:   Participa regularmente

 

en alguna de las actividades de la Fundación

 

     

Voluntario:      Participa ocasionalmente en alguna actividad de la Fundación

 

Si deseas colaborar con la Fundación con una aportación económica realiza el ingreso en:

 

Ibercaja ES49 2085 5200 8103 3394 5791
 

Para hacerte socio ponte en contacto con nosotros  en:
 

50007 Zaragoza, c/ Orense, 112 
28021 Madrid,  c/ Antimonio, 11 
www.fundacionluispinilla.org 
E_ mail: secretaria@fundacionluispinilla.org

 

 

  

     

SEDES

 

No dejes que termine el día sin haber crecido un poco,
sin haber sido feliz, sin haber aumentado tus sueños.
No te dejes vencer por el desaliento.
No permitas que nadie te quite el derecho a expresarte,
que es casi un deber.
No abandones las ansias de hacer de tu vida algo 
extraordinario.
No dejes de creer que las palabras y las poesías
sí pueden cambiar el mundo.
Pase lo que pase nuestra esencia está intacta.
Somos seres llenos de pasión.
La vida es desierto y oasis.
Nos derriba, nos lastima,
nos enseña,
nos convierte en protagonistas
de nuestra propia historia.
Aunque el viento sople en contra,
la poderosa obra continúa:
Tu puedes aportar una estrofa.
No dejes nunca de soñar,
porque en sueños es libre el hombre.
No caigas en el peor de los errores:
el silencio.
La mayoría vive en un silencio espantoso.
No te resignes.
Huye.
«Emito mis alaridos por los techos de este mundo»,
dice el poeta.
Valora la belleza de las cosas simples.
Se puede hacer bella poesía sobre pequeñas cosas,
pero no podemos remar en contra de nosotros mismos.
Eso transforma la vida en un infierno.
Disfruta del pánico que te provoca
tener la vida por delante.
Vívela intensamente,

sin mediocridad.
Piensa que en ti está el futuro
y encara la tarea con orgullo y sin miedo.
Aprende de quienes puedan enseñarte.
Las experiencias de quienes nos precedieron
de nuestros «poetas muertos»,
te ayudan a caminar por la vida
La sociedad de hoy somos nosotros:
Los «poetas vivos».
No permitas que la vida te pase a ti sin que la vivas.

Walt Whitman


